

奨学金—企業が代わりに返還 支援制度利用 4000社突破

学生の不安解消

日本学生支援機構（JASSO）が2021年4月から開始した「企業等の奨学金返還支援（代理返還）制度」の利用企業は25年8月現在で4000社を超えて、前年同月比72%の伸びだ。学生のお金に関する不安を取り除き、人材確保や福利厚生充実をはかる動きは急ピッチで拡大している。

通常、無利子の第一種奨学金で自宅外の高専本科生の場合、5年間で総額203万4000円を貸与される。学生は就職後、14年間にわたり月額で1万2107円ずつの返還が必要となる。同制度ではその全額または一部を企業が機構に直接送金し、入社した社員の奨学金返還をサポートする。

給与加算で支給される場合に比べ、給与と返還額部分が明確に区分され、返還額に係る所得税が基本的には非課税となる。また企業側は給与として損金算入できるのに加え、「賃上げ促進税制」の対象となる給与等支給額にも該当し、一定要件を満たす場合に法人税の税額控除適用を受けられる。

地方自治体が中小企業向けに奨学金の返還支援制度を設けている場合もある。JASSOのホームページでは都道府県主体の支援制度を紹介しており、地元で就職を考える人は一度見てほしい。

進学支援を充実

一方で奨学金の代理返還は制度を利用する社員と利用しない社員の公平性担保の課題がある。その解の一として進学支援に注目する企業もある。従業員2000人を超す東レエンジニアリングでは、社員として所属しながら、開発部門が共同研究を行う大学院などへ進学支援する制度を持つ。従業員の約1%が利用している。

給与支給の条件はさまざまだが、2年間の進学などにも利用できる休暇制度を設ける企業もある。就職後の学びを支援する福利厚生にも注し、志望する就職先の人事担当者に尋ねてほしい。

奨学金返還支援の事例

三井池製作所	JASSOの奨学金代理返還制度
湘南技術センター	入社後5年間で総額100万円を補助（JASSO奨学金が対象）
名南製作所	会社が認めた奨学金に関し代理返還支援制度を設置
モリタ東京製作所	会社が認めた奨学金に加入し社後72カ月補助（上限年額12万円）
サンシード	入社から6年間利用可能（上限年額12万円）
東京水道	30歳以下は月額1万円、30-40歳は5,000円を補助
伊東電機	入社後17年間全額補助（上限年額18万円）。兵庫県内勤務など諸条件あり

進学支援事例

東レエンジニアリング	社員として所属しながら進学支援（大学院の修士／博士課程など）の実績あり
イシダ	MBA（経営学修士）やMOT（技術経営修士）が取得できる大学院への進学支援。学費、交通費などの費用は会社負担
SUS	香川大学と提携し、社員として所属しながら進学支援（大学・大学院）などを行う
日本触媒	国内留学制度を設けており、大学への進学を支援
新明和工業	「社会人博士課程派遣制度」を運用。入学金、授業料は全額会社負担
アスピル	大学・大学院での修学・海外留学などを目的に、最大2年間休職できる制度あり
ホリゾン	長期休暇制度「Mind innovation Holiday」があり、進学時に利用可能

日刊工業新聞社アンケート調査回答企業より作成

中小企業と高専

接点づくりのHINT

長岡高専



長岡高専は底字
教育に力を入れて
いる。新設科目の
「キャリアデザイン」
では産業界の基盤
ではビジネスに関する
知識を学ぶビジネスス
ランニングに取り組む。
「アントレプレナーシップ」と社会の繋がりを理解し、
基礎でビジネスに関する
知識を学ぶビジネスス
ランニングに取り組む。

年からキャリアデザイン
教育で力を入れて
いる。新設科目の
「キャリアデザイン」
では産業界の基盤
ではビジネスに関する
知識を学ぶビジネスス
ランニングに取り組む。
「アントレプレナーシップ」と社会の繋がりを理解し、
基礎でビジネスに関する
知識を学ぶビジネスス
ランニングに取り組む。

長岡高専3年
9月29日 長岡高専3年
外山茂浩副校長は「学生
たちは地元企業のことを意
識して、3年生全員が参
加する「工場見学」があ
る。早い段階から学生と地
元企業の関わりをつくるこ
とで、学生が自身のキャリ
ア意識に向けるよう働き
かけている。

「アントレプレナーシップ」と社会の繋がりを理解し、
基礎でビジネスに関する
知識を学ぶビジネスス
ランニングに取り組む。
「アントレプレナーシップ」と社会の繋がりを理解し、
基礎でビジネスに関する
知識を学ぶビジネスス
ランニングに取り組む。

長岡高専のOBの従業員も
サポートに入り、事業の説
明や自身の働き方を紹介。

科の学生が訪れた。

「毎年興味を持つてもら
い、学生からは質問もたくさんもらう。自分の卒業し
たなどの働き方を想像して
見て、将来自分が働く姿
が想像できる」と語る。

見学会実施には新潟県と
長岡市、小千谷市も協力し
ている。元就職支援の
環境として、見学者の
要望を聞きながら、
企業の情報をまと
めワークシート
を見学。システム検査機ア
クセスを設立する従業員が行
なっている。B型のYODETMシ
ンモンスツムスケアTMが行
なっている。

高専との接点

中小企業一まとめ「教員に知ってもらう」

高専との接点

「学校に求人票を送るだけというのではなくしたいのか」。優秀なエンジニアを採用したい中小企業が最初にぶつかる難問だ。

大阪中小企業投資育成（大阪市北区）は、8月末に開いた投資先交流会の意見交換会で紹介すると杉浦教授は自分で紹介する」と杉浦教授。重要なのは「教員に知ってもらうことだ」と力を込めた。

「教員に知ってもらうことだ」と力を込めた。

「学校に求人票を送るだけというのではなくしたいのか」。優秀なエンジニアを採用したい中小企業が最初にぶつかる難問だ。

大阪中小企業投資育成（大阪市北区）は、8月末に開いた投資先交流会の意見交換会で紹介すると杉浦教授は自分で紹介する」と杉浦教授。重要なのは「教員に知ってもらうことだ」と力を込めた。

「学校に求人票を送るだけというのではなくしたいのか」。優秀なエンジニアを採用したい中小企業が最初にぶつかる難問だ。

大阪中小企業投資育成（大阪市北区）は、8月末に開いた投資先交流会の意見交換会で